

РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФОНД ИСТОРИИ НАУКИ
РОССИЙСКОЕ ГЕОГРАФИЧЕСКОЕ ОБЩЕСТВО
РОССИЙСКИЙ ГУМАНИТАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ДМИТРОВСКИЙ ИСТОРИКО-ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ

**МЕЖДУНАРОДНАЯ
НАУЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ,
ПОСВЯЩЕННАЯ
150-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ
ПЕТРА АЛЕКСЕЕВИЧА
КРОПОТКИНА**

*Пригласительный билет
и программа*

Москва—С.-Петербург
1992

Приглашаем Вас принять участие в Международной конференции, посвященной 150-летию со дня рождения выдающегося русского ученого, мыслителя-гуманиста, крупного общественного деятеля и революционера Петра Алексеевича Кропоткина. Конференция состоится с 9 по 12 декабря в Москве и Дмитрове и с 13 по 14 декабря 1992 г. — в С.-Петербурге.

Регистрация участников будет проходить 8-9 декабря в Москве, в гостинице «Узкое». Адрес: Ясенево, гостиница «Узкое». Проезд от ст. метро «Теплый стан» автобусом № 616 до остановки «Литовский бульвар».

Размещение приехавших на конференцию будет проводиться по тому же адресу.

Рабочие языки конференции — русский и английский.

ПРОГРАММА КОНФЕРЕНЦИИ

8 декабря, вторник

Прибытие участников, регистрация и размещение.

9 декабря, среда

- 9.30—10.00 Регистрация участников.
- 10.00—13.00 Экскурсия к дому П.А. Кропоткина и посещение его могилы на Новодевичьем кладбище.
- 15.00—17.40 Открытие конференции и пленарное заседание.
- 15.00—15.10 Вступительное слово — Председатель Комиссии по научному наследию П.А. Кропоткина академик *Л.И. Абалкин*.
- 15.10—15.40 Контурсы научного универсализма в эпоху Кропоткина и в наши дни. *А.П. Кропоткин* (Россия).
- 15.40—16.10 Психологические корни Кропоткинского анархизма. *М. Миллер* (США).
- 16.10—16.40 Проблемы биологии и эволюционной теории в системе взглядов Кропоткина. *А.А. Нейман* (Россия).
- 16.40—17.10 Анархо-коммунистическая модель Кропоткина как ответ на экологический кризис конца XX века. *В.В. Домье* (Россия).
- 17.10—17.40 В.Н. Фигнер и П.А. Кропоткин. *Х. Вада* (Япония).

10 декабря, четверг

ЗАСЕДАНИЯ СЕКЦИЙ

АНАРХИСТСКАЯ СЕКЦИЯ

Ведущий — *С.Ф. Ударцев*

10.00—13.00 Утреннее заседание.

Доклады:

Философские истоки анархизма Кропоткина. *П.И. Моисеев* (Россия).

Греческая философия как один из источников Кропоткинской

этики. *К.А. Букетов* (Россия).

Педагогические идеи Кропоткина. *К.Е. Сумнительный* (Россия).

Кропоткин и анархизм в Северной Америке. *Дж. Соффер* (США).

Влияние идей Кропоткина в Нидерландах. *А. Ван дер Брукер* (Нидерланды).

Идеи анархо-коммунизма Кропоткина в современном анархическом движении Западной Европы. *А.П. Лебедева* (Россия).

14.00—17.00 Вечернее заседание.

Доклады:

Эволюция теории анархизма в России в XIX-XX вв. (классический и постклассический периоды). *С.Ф. Ударцев* (Казахстан).

Алексей Боровой и Петр Кропоткин. *М.А. Цовма* (Россия).

Кропоткин и идейная борьба в русском анархизме 1920—1930-х гг. *А.В. Шубин* (Россия).

Кропоткин, самооценка и кризис марксизма. *Г. Кливер* (США).

СЕКЦИЯ «ВОПРОСЫ БИОГРАФИИ П.А. КРОПОТКИНА»

Ведущие — *Е.В. Старостин, Р.Ф. Хохлов*

10.00—13.00 Утреннее заседание.

Доклады:

Братья Кропоткины и Петр Лавров. *Б.С. Итенберг* (Россия).

Лондонская колония русских революционных эмигрантов и Кропоткин. *В.Я. Гросул* (Россия).

Канадский дневник, письма и неопубликованные статьи о Канаде П.А. Кропоткина. *Г.И. Лузянин* (Россия).

Кропоткин в Соединенных Штатах. *П. Аврич* (США).

Кропоткин и Брандес: малоизвестные стороны взаимоотношений. *Е.А. Карасева* (Россия).

Переписка Кропоткина как источник знаний о его жизни и творчестве. *Дж. Слэттер* (Великобритания).

14.00—17.00 Вечернее заседание.

Доклады:

Библиотека П.А. Кропоткина. *З.А. Покровская* (Россия).

Кропоткин и дело Азефа. *А. Гейфман* (США).

Кропоткин как человек. *Е.Г. Покровский* (Россия).

П.А. Кропоткин и I Мировая война. *И.В. Петушкова* (Россия).

Керенский и Кропоткин. *Е.В. Старостин* (Россия).
Кропоткин в Дмитрове. *Р.Ф. Хохлов* (Россия).

СЕКЦИЯ ЕСТЕСТВЕННЫХ НАУК
Ведущие — *А.В. Бирюков, В.А. Маркин*

10.00—13.00 Утреннее заседание.

Доклады:

Исследование П.А. Кропоткиным оледенения Сибири и современные представления о нем. *М.Г. Гросвальд* (Россия).

Роль П.А. Кропоткина в развитии науки о четвертичном периоде.

А.Л. Яншин, М.Н. Алексеев (Россия).

Кропоткин и Природа. *В.А. Маркин* (Россия).

14.00—17.00 Вечернее заседание.

Доклады:

Анархия в обществе и природе. *Р.К. Баландин* (Россия).

Кропоткин и Дарвин. *Д. Тодес* (США).

Картография в научном творчестве Кропоткина. *А.В. Постников* (Россия).

СЕКЦИЯ ИСТОРИИ, СОЦИОЛОГИИ, ЭТИКИ
Ведущие — *Н.М. Пирумова, Н.К. Фигуровская*

10.00—13.00 Утреннее заседание.

Доклады:

Кропоткин: политика и нравственность. *Н.С. Столяров* (Россия).

Кропоткин: государство и закон. *Т. Холтерман* (Нидерланды).

Нравственность без санкции и принуждения. *М.Гюйо* и *П.А.*

Кропоткин. И. Де Ллоренс (Испания).

Кропоткин: социальный порядок и метафизические метафоры.
М. Грин (США).

Концепция Кропоткина о спонтанной кооперации и ее резонанс
в современной кибернетической теории. *В. Сиделов* (США).

Кропоткин и Достоевский. *В.А. Твардовская* (Россия).

Кропоткин в истории русской интеллигенции. *Дж. Бёрбанк*
(США).

14.00—17.00 Вечернее заседание.

Доклады:

Анархистские взгляды Кропоткина в контексте этатистских тенденций на этапе становления украинской государственности. *С.Ф. Пивовар* (Украина).

Трансформация идеи производительной (ремесленной) кооперации в творчестве Кропоткина. *Э.Г. Задорожнюк* (Россия).

Коллективистские и индивидуальные формы сельскохозяйственного труда в условиях тоталитарного строя в свете кооперативной теории П.А. Кропоткина. *В.В. Мирошников* (Россия).

Взгляды П.А. Кропоткина на кооперацию. *Н.К. Фигуровская* (Россия).

Влияние Кропоткина на еврейскую кооперативную и общественную мысль. *А. Яссур* (Израиль).

Этическая система Кропоткина. *А.В. Гордон* (Россия).

Кропоткинский музей 1920-х годов: мистический анархизм как духовно-философское движение (по личным воспоминаниям). *В.В. Налимов* (Россия).

Анархо-мистики Кропоткинского музея и масонство. *А.Л. Никитин* (Россия).

Всероссийский общественный комитет по увековечению памяти П.А. Кропоткина и кружок народовольцев. *Я.В. Леонтьев* (Россия).

Идеи Кропоткина о французской революции и их влияние на левую оппозицию. *Д. Шляпентох* (США).

11 декабря, пятница

10.00 Отъезд из Москвы в Дмитров.

11.30—13.00 Экскурсия по городу. Посещение дома П.А. Кропоткина.

14.00—18.00 Заседание секции «История, социология, этика».

Доклады:

Кропоткин и Ткачев: речи бунтовщиков на фоне Великой французской революции. *Б.М. Шахмапов* (Россия).

Проблема средневекового города в исторической концепции Кропоткина. *А.А. Мкртчян* (Россия).

Кропоткин и первые позитивисты. *Б. Цыренов* (Россия).

Кропоткин и проблемы революционного терроризма. *О.В. Будниц-*

кий (Россия).

Кропоткин в Японии. *Т. Сако:* (Япония).

Петр Кропоткин и Лев Толстой. *Н.М. Пирумова* (Россия).

Кропоткин как писатель. *А.М. Никулин* (Россия).

18.30 Возвращение в Москву.

12 декабря, суббота

10.00—13.00 Круглый стол «Нерешенные вопросы биографии и творчества Кропоткина»

Вечером — отъезд в Петербург.

13 декабря, воскресенье

Экскурсия по Петербургу.

14 декабря, понедельник

10.00—13.00 Пленарное заседание.

Доклады:

Проблемы этнологии в геосоциологической концепции Кропоткина. *В.Ф. Пустарнаков* (Россия).

Кропоткин и Русское географическое общество (по новым материалам). *Т.П. Матвеева, Б.И. Кошечкин* (Россия).

Географическая наука в России 1860—1870-х гг. и П.А. Кропоткин. *Н.Г. Сухова* (Россия).

П.А. Кропоткин и западноевропейские географы. *А.В. Бирюков* (Россия).

«Взаимопомощь» Кропоткина 100 лет спустя. *Дж. Халс* (США).
Закрытие конференции. Подведение итогов.

Вечером — отъезд в Москву.

ОРГКОМИТЕТ:

Москва

117 218, Москва, ул. Красикова, 27, Институт экономики РАН,
Научно-исследовательская группа «Экономическое наследие».

Тел. 129-04-81 (вторник, четверг, с 11.00 до 17.00; Фигуровская Надежда Константиновна).

Тел. 129-02-09 (отдел внешних связей; Попов Владимир Михайлович).

ФАКС (095) 310-70-01.

ТЕЛЕКС 911 536 ECOM.

Санкт-Петербург

199 034, Санкт-Петербург, Университетская наб., 5, Санкт-Петербургский филиал Института истории естествознания и техники РАН. Тел. 218-46-67.

RUSSIAN ACADEMY of SCIENCE
INTERNATIONAL FOUNDATION for HISTORY of SCIENCE
RUSSIAN GEOGRAPHICAL SOCIETY
RUSSIAN HUMANITARIAN UNIVERSITY
DMITROV HISTORICAL and ART MUSEUM

**INTERNATIONAL
SCIENTIFIC CONFERENCE,
DEVOTED TO
150th ANNIVERSARY of
PYOTR ALEXEEVICH
KROPOTKIN'S
BIRTHDAY**

Invitation and program

Moscow—St.-Petersburg
1992

CONFERENCE
PROGRAM

December 8, Tuesday

Arrival of participants and their registration.

December 9, Wednesday

- 9.30—10.00 Registration of participants.
10.00—13.00 Excursion to Kropotkin's house and visit of the tomb at the Novodevichje cemetery.
15.00—17.40 Opening of the conference and plenary meeting.
15.00—15.10 Opening remarks by Chairman of Kropotkin commission academician *L.I. Abalkin*.
15.10—15.40 Outlines of scientific universalism at Kropotkin epoch and at the present days. *A.P. Kropotkin* (Russia).
15.40—16.10 Psychological roots of Kropotkin's anarchism. *M.A. Miller* (USA).
16.10—16.40 Biological problems and evolution theory in Kropotkin's world-outlook. *A.A. Neyman* (Russia).
16.40—17.10 Kropotkin's anarchist-communism model as a reply on ecological and social crisis of the end of XX c. *V.V. Daumier* (Russia).
17.10—17.40 V.N. Figner and P.A. Kropotkin. *H. Wada* (Japan).

December 10, Thursday

SECTION MEETINGS

ANARCHAIC SECTION

Guide — *S.F. Udartsev*

10.00—13.00 Morning meeting.

Reports:

- Philosophic sources of Kropotkin's anarchism. *P.I. Moiseev* (Russia)
Greek philosophy as one of the sources of Kropotkin's ethics. *K.A. Buketov* (Russia).
Kropotkin's pedagogic views. *K.Je. Sumnitelnyi* (Russia).
Kropotkin and North American anarchism. *J.M. Soffer* (USA).

Kropotkin's ideas and anarchism in the Netherlands. *A. van der Brucker* (Netherlands).

Kropotkin's doctrine of anarcho-communism in the contemporary West-European anarchic movement. *A.P. Lebedeva* (Russia).

14.00—17.00 Evening meeting.

Reports:

Evolution of anarchism theory in Russia in XIX—XX cc. (classic and post-classic periods). *S.F. Udartsev* (Kazakhstan).

Alexej Borovoj and Pyotr Kropotkin. *M.A. Tsovmá* (Russia).

Kropotkin and a struggle on ideals in russian anarchism of 1920—1930's. *A.V. Shubin* (Russia).

Kropotkin, self-valorisation, and the crisis of marxism. *H. Cleaver* (USA).

SECTION «PROBLEMS OF KROPOTKIN'S BIOGRAPHY»

Guides — *Je.V. Starostin, R.F. Khokhlov*

10.00—13.00 Morning meeting.

Reports:

Brothers Kropotkin and Pyotr Lavrov. *B.S. Itenberg* (Russia).

London colony of russian revolutionary refugees and Kropotkin. *V.Ja. Grosul* (Russia).

Canadian journal, letters and unpublished papers by Kropotkin. *G.I. Luzyanin* (Russia).

Kropotkin in United States. *P. Avrigh* (USA).

Kropotkin and Brandes: some bad-known points. *E.A. Karaseva* (Russia).

Kropotkin's correspondance as a source of knowledge on his life and works. *J. Slatter* (United Kingdom).

14.00—17.00 Evening meeting.

Reports:

Library of P.A. Kropotkin. *Z.A. Pokrovskaya* (Russia).

Kropotkin and Azef case. *A. Heifman* (USA).

Kropotkin as a person. *Je.G. Pokrovskij* (Russia).

P.A. Kropotkin and Ist World War. *I.V. Petushkova* (Russia).

Kerenskij and Kropotkin. *Je.V. Starostin* (Russia).

Kropotkin in Dmitrov. *R.F. Khokhlov* (Russia).

SCIENTIFIC SECTION
Guides — *A.V. Birukov, V.A. Markin*

10.00—13.00 Morning meeting.

Reports:

Kropotkin's explorations of glaciation of Siberia and its recent conception. *M.G. Grosswald* (Russia).

Kropotkin's role in the progress of ideas on quaternary period. *A.L. Yanshin, M.N. Alexeev* (Russia).

Kropotkin and Nature. *V.A. Markin* (Russia).

14.00—17.00 Evening meeting.

Reports:

Anarchy in society and nature. *R.K. Balandin* (Russia).

Kropotkin and Darwin. *D. Todes* (USA).

Kartography in Kropotkin's scientific works. *A.V. Postnikov* (Russia).

SECTION OF HISTORY, SOCIOLOGY AND ETHICS

Guides — *N.M. Pirumova, N.K. Figurovskaya*

10.00—13.00 Morning meeting.

Reports:

Kropotkin: politics and morality. *N.S. Stolyarov* (Russia).

Kropotkin: state and law. *T. Holterman* (Netherlands).

«Morale sans obligation, ni sanction»: M. Guyau and P. Kropotkin. *J. De Lloréns* (Spain).

Kropotkin, social orders and metaphysical metaphors. *M.K. Green* (USA).

Kropotkin's concept of spontaneous cooperation and its resonance in contemporary cybernetic theory. *W.A. Sedelow* (USA).

Kropotkin and Dostojewsky. *V.A. Tvardovskaya* (Russia).

Kropotkin and history of russian intelligentsia. *J. Burbank* (USA).

14.00—17.00 Evening meeting.

Reports:

Kropotkin's anarchaic views in context of etatism tendencies in the process of settling of Ukrainian state. *S.F. Pivovar* (Ukraine).

Transformation of idea of productive (handicraft) cooperation in Kropotkin's works. *E.G. Zadorozhnyuk* (Russia).

Collectivist and individual forms of land-work in totalitarianism conditions from Kropotkin's cooperative idea. *V.V. Miroshnikov* (Russia).

Kropotkin's cooperative outlook. *N.K. Figurovskaya* (Russia).

Kropotkin's influence on Jewish cooperative and social thought. *A. Jassour* (Israel).

Ethical system of Kropotkin. *A.V. Gordon* (Russia).

Kropotkin Museum in 1920's: mysticism-anarchism as a spiritual and philosophical movement (on my own reminiscence). *V.V. Nalimov* (Russia).

Mysticism-anarchism in Kropotkin Museum and freemasonry. *A.L. Nikitin* (Russia).

AI-Russian Kropotkin immortalisation public committee and circle of «Narodnaya vola» members. *Ja.V. Leontjev* (Russia).

Kropotkin's ideas on the French Revolution and their influence on the left opposition. *D.W. Shlapentoch* (USA).

December 11, Friday

10.00 Leaving from Moscow for Dmitrov.

11.30—13.00 Excursion through the town. Visit to Kropotkin's house.

14.00—18.00 Meeting of the section of history, sociology and ethics.

Reports:

Kropotkin and Tkachev: Great French revolution as a background of revolutionists speeches. *B.M. Shakhmatov* (Russia).

Problems of medieval town in the historical conception of P.A. Kropotkin. *A.A. Mkrtichyan* (Russia).

Kropotkin and first positivists. *B. Tsyrenov* (Russia).

Kropotkin and problems of revolutionary terrorism. *O.V. Budnitskij* (Russia).

Kropotkin in Japan. *T. Sakon* (Japan).

Peter Kropotkin and Leo Tolstoy. *N.M. Pirumova* (Russia).

Kropotkin as a writer. *A.M. Nikulin* (Russia).

18.30 Return to Moscow.

December 12, Saturday

10.00—13.00 Round table «Some undetermined questions of Kropotkin's biography and works».

In evening — leaving for St.-Petersburg.

December 13, Sunday

Excursion through the city.

December 14, Monday

10.00—13.00 Plenary meeting.

Reports:

Ethnological views in Kropotkin's geosociological conception. *V.F. Pustarnakov* (Russia).

Kropotkin and Russian Geographical Society (according to new documents). *T.P. Matveeva, B.I. Koshechkin* (Russia).

Geographical science in Russia in 1860—1870's and P.A. Kropotkin. *N.G. Sukhova* (Russia).

P.A. Kropotkin and West-European geographers. *A.V. Birukov* (Russia).

Kropotkin's «Mutual Aid»: 100 years later. *J.W. Hulse* (USA).

Closing of the conference and summing.

In evening — leaving for Moscow.

ORGCOMMITTEE:

Tel. (095)129-04-81

(095)129-02-09

FAX: (095)310-70-01

TELEX: 911536 ECON